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ATA N.º 04/2019 

Aos vinte e três dias do mês de abril de dois mil e dezanove, pelas vinte e horas e cinquenta 

minutos, realizou-se no Auditório da Biblioteca Municipal da Nazaré, a sessão ordinária da 

Assembleia Municipal da Nazaré, presidida por José António Ramalhal Lopes e secretariada por 

Valter José Lameiro Soares e Maria Celeste Ferreira Cardador.--------------------------------------  

Além dos membros da mesa, compareceram a esta sessão os Senhores José Alexandre Serra 

Sales, António de Sousa Pimenta, Luísa Maria Ricardo Alves, Ricardo António Mafra Germano 

Esgaio, Mílton Hugo Mafra Estrelinha, Daniel Vieira Meco, João Pedro Azevedo Pessa, António 

Lopes Ferreira dos Santos, Anabela Delgado Zarro Balau - eleitos pelo Partido Socialista; 

Joaquim Ascensão Pequicho, Maria de Fátima Soares Lourenço Duarte, Edmundo José Couto 

Barbosa, António Pereira Nunes, Belmiro José Eusébio da Fonte, Zélia Maria Pereira da Costa 

Pisoeiro - eleitos pelo Partido Social Democrata; João Paulo Quinzico Delgado e Vasco 

Frederico Pires de Sousa - eleitos pela Coligação Democrática Unitária; Telma de Jesus 

Laborinho Ferreira – eleita pelo Bloco de Esquerda; José Rei Filipe Ramalho, João António 

Portugal Formiga, Presidentes das Juntas de Freguesia de Famalicão e Nazaré, respetivamente e 

Carla Alexandra Nascimento Marques Abegão, Secretária da Junta de Freguesia de Valado dos 

Frades.------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Rui Manuel Amaro Marques, Presidente da Junta de Freguesia de Valado dos Frades, 

participou a sua ausência por motivos de saúde. ----------------------------------------------------------- 

O Senhor Jorge Fernando Ferreira Gaspar Ribeiro, do Bloco de Esquerda, solicitou a 

substituição. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 Solicitaram a suspensão, Carlos Filipe Mafra de Sousa – dez dias; Maria da Ascensão Quinzico 

Codinha – dez dias, Sílvia Alexandra Rato Fonseca Gomes – um dia, todos do Partido Socialista. 



 

 

Estiveram igualmente presentes, o Senhor Presidente da Câmara, Walter Manuel Cavaleiro 

Chicharro e Senhores Vereadores Manuel António Águeda Sequeira, Alberto Madail da Silva 

Belo, Orlando Jorge Eustáquio Rodrigues, António Gordinho Trindade e Salvador Portugal 

Formiga. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Senhora Vereadora Regina Margarida Amada Piedade Matos encontra-se em situação de gozo 

de férias. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 Abertos os trabalhos, foram tratados os seguintes assuntos: --------------------------------------------- 

PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA 

1. ATA DA SESSÃO DE 29 DE MARÇO DE 2019 - Apreciação e votação 

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

Não tomaram parte na votação os membros que não estiveram presentes na sessão. ----------------- 

2. LEITURA DO EXPEDIENTE 

A Assembleia tomou conhecimento. --------------------------------------------------------------------------- 

3. ASSUNTOS GERAIS DE INTERESSE AUTÁRQUICO 

Moção Museu Dr. Joaquim Manso – Partido Socialista  

O Senhor Milton Estrelinha apresentou a seguinte moção, que foi aceite por unanimidade para 

discussão e votação.---------------------------------------------------------------------------------------------

“ O museu Dr. Joaquim Manso é um importante instrumento de divulgação e de preservação da 

cultura material e imaterial do concelho da Nazaré. ------------------------------------------------------- 

Este projeto museológico vem sendo alvo de um processo de abandono, por parte da entidade 

gestora do edifício, neste caso a DRCC.---------------------------------------------------------------------- 

Se é verdade que nem tudo foi feito no passado, por anteriores executivos, com vista à 

preservação do atual imóvel, cedido para esse efeito, também é verdade que as instâncias 

governamentais, que gerem esta temática, pouco ou nada fizeram para salvaguardar os mais 

elevados interesses culturais deste concelho. ----------------------------------------------------------------
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É recentemente assumido, em proposta de protocolo, remetido ao Município da Nazaré pela 

DRCC, que o edifício do Museu Dr. Joaquim Manso, na Nazaré, “se encontra em avançado 

estado de degradação, não reunindo condições para o acolhimento condigno e em segurança de 

visitantes”. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Em junho de 2018, as partes (DRCC e Município da Nazaré) celebraram protocolo de 

colaboração com vista à reabilitação do edifício, o qual previa, entre outros aspetos, por um 

lado, a disponibilização, pela DRCC, de uma verba no valor de 200.000,00 € e, pelo Município, 

de uma verba correspondente ao remanescente, e, por outro lado, a disponibilização pelo 

Município de espaço destinado à exposição da coleção do Museu durante o período de 

reabilitação do edifício. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

Nos últimos dias, ficou esclarecido que as verbas protocoladas não se encontram orçamentadas, 

pelo que existe incumprimento pela DRCC. ----------------------------------------------------------------- 

É, também, reconhecido que o espaço, entretanto disponibilizado pelo Município, não reúne todas 

as condições necessárias para uma fruição satisfatória da exposição, impossibilitando o 

cumprimento dos objetivos sociais, culturais, científicos e pedagógicos deste projeto museológico. 

Face à perspetiva de um novo projeto, da autoria do Arq.º Siza Vieira, que implicará a demolição 

do miolo do edifício do Museu fica evidente que, na perspetiva da DRCC “o investimento na 

reabilitação do mesmo afigura-se desproporcionado e inoportuno”.----------------------------------    

Assim, e por considerarmos que, tal como este Município teve de assumir responsabilidades e 

enormes constrangimentos, gerados por executivos anteriores, também deverá a DRCC assumir 

os compromissos, anteriormente assumidos. Portanto, vem o Partido Socialista propor que esta 

Assembleia Municipal subscreva as seguintes premissas: ------------------------------------------------- 

a) Não aceitar a proposta de protocolo, recentemente enviada ao Município da Nazaré, pela 

DRCC; -------------------------------------------------------------------------------------------------------------



 

 

Reforçar a concretização do protocolo já assinado entre as partes, que previa reabilitação do 

imóvel do atual Museu; ----------------------------------------------------------------------------------------- 

b) Todos os esforços deverão ser feitos para que as entidades consigam reservar fundos 

comunitários ou outros que concretizem a execução do projeto de novo Museu Dr. Joaquim 

Manso, integrando o atual edifício. --------------------------------------------------------------------------- 

Em caso de aprovação, esta Moção deverá ser remetida para as seguintes entidades: --------------- 

- Primeiro-ministro de Portugal; ------------------------------------------------------------------------------ 

- Ministro da Cultura; ------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Secretária de Estado da Cultura; ---------------------------------------------------------------------------- 

- Direção-Geral de Património Cultural; -------------------------------------------------------------------- 

- Direção-Geral de Cultura do Centro.” --------------------------------------------------------------------- 

A moção foi aceite por unanimidade para discussão e votação.----------------------------------------- 

Aprovada por unanimidade. ------------------------------------------------------------------------------------ 

O Senhor João Delgado apresentou a sua solidariedade ao Vereador Manuel Sequeira pelo 

recente falecimento da sua esposa----------------------------------------------------------------------------

De imediato, apresentou a seguinte moção, que foi aceite por unanimidade para discussão e 

votação:----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Moção sobre as possibilidades de captura da sardinha para o ano de 2019 – Coligação 

Democrática Unitária  

“• Tendo em conta que a pesca da sardinha tem um enorme impacto social, cultural e económico 

não só na Nazaré, mas em todo o país; • Sabendo que este tipo de pesca afeta 192 embarcações e 

cerca de 2.000 pescadores em todo o país; ------------------------------------------------------------------ 

 • Percebendo que no ano de 2018 foi o ano em que se atingiram os mínimos históricos de 

capturas desta espécie, colocando em risco  dezenas de empresas e largas centenas de postos de 

trabalho; ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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• Tendo em conta que a biomassa desta espécie, relativamente a indivíduos com mais de um ano, 

aumentou em 2016 e 2017, 55,3%;----------------------------------------------------------------------------  

• Tendo em conta que a biomassa de classe zero, no mesmo período, aumentou 4136% segundo 

dados apresentados pelos cruzeiros científicos — PELAGO 2017 e 2018; ----------------------------- 

• Tendo em conta que a adoção inicial da estimativa da quantidade da biomassa fixada pelo 

último parecer do ICES para 2019 se cifra em 154.254 ton., e de um nível de mortalidade por 

pesca = 0,10; -----------------------------------------------------------------------------------------------------  

• Partindo destes dados as organizações Ibéricas propõem um total de capturas para Portugal e 

Espanha de 15.425 toneladas de sardinha para 2019. -----------------------------------------------------  

Assim, e tentando perseguir os interesses do sector da pesca, designadamente do segmento da 

pesca de cerco e da sua importância estratégica a nível económico, social e cultural, não só na 

Nazaré mas em todo o país, esta assembleia coloca-se ao lado das organizações do sector 

reforçando as suas reivindicações por se entender serem da mais elementar justiça. -----------------  

Se aprovada esta moção deverá ser enviada ao governo nacional, designadamente à tutela do 

Mar e Secretaria de Estado das Pescas,  à ANPOCERCO, Associação Nacional de Municípios e 

Comissão Europeia.”-------------------------------------------------------------------------------------------- 

Aprovada por unanimidade. ------------------------------------------------------------------------------------ 

O Senhor Joaquim Pequicho também apresentou em seu nome e da sua Bancada a solidariedade 

ao Senhor Vereador Manuel Sequeira, e propôs a realização de um minuto de silêncio, o que 

ocorreu de imediato.--------------------------------------------------------------------------------------------- 

De seguida falou sobre a situação dos pescadores e a contagem das reformes, dizendo existir 

erros no sistema, o  que já ocorre desde o ano de 2011, existindo uma discrepância entre os 

anseios dos pescadores e aquilo que lhes está a ser adiantado, propondo que este assunto seja 



 

 

tratado ou através de moção ou de proposta a apresentar.------------------------------------------------

O Senhor José Sales efetuou a seguinte intervenção:----------------------------------------------------- 

“Tempos havia em que a Nazaré era falada em todo o lado por maus motivos, ou por motivos 

menos agradáveis, pois bem 5 anos e meio volvidos e o paradigma foi e está cada vez mais, dia a 

dia a ser alterado. Para isso os executivos do Partido Socialista liderados por Walter Chicharro 

muito contribuíram com muito trabalho, perseverança e saber, para que o Concelho da Nazaré 

fosse neste momento um concelho com futuro para as gerações presentes e para as vindouras. 

Exemplo disso é neste momento a Nazaré ser considerada uma marca estrela no Ranking da 

Bloom Consulting, situando-se no quarto lugar nacional no capítulo do turismo, estando também 

entre o pelotão da frente no que toca à qualidade de vida, e tendo visto um aumento de mais de 

50% nas procuras online a nível Mundial. Somos neste momento um concelho procurado por 

muitos para visitar, mas também para viver, fruto do investimento realizado na qualidade de vida 

dos munícipes do concelho da Nazaré. Investimentos como o Centro de Saúde da Nazaré, Área de 

Localização Empresarial de Valado dos Frades, saneamento na Macarca - Famalicão, largo da 

Fonte Velha no Sitio, entre outros, são sinais claros e óbvios que o Partido Socialista trabalha 

todos os dias para o bem-estar de toda a população do concelho. --------------------------------------- 

Já este ano tivemos três eventos que marcam de forma inquestionável o profissionalismo de toda 

uma estrutura municipal, falo claro do nosso Carnaval, que cada vez mais é uma marca de 

relevo, com identidade própria, e que muito prestigia todo o Concelho da Nazaré e seus 

munícipes, a Gala do Desporto da Nazaré, organizada de forma extremamente profissional e que 

visa homenagear todas a estruturas e seus atletas do concelho, embora outros não achem que seja 

merecido, e por fim o já histórico Nazaré Cup, que este ano bateu recordes de equipas inscritas, 

sinal da sua cada vez maior vitalidade. ---------------------------------------------------------------------- 



 

        

       ASSEMBLEIA MUNICIPAL DA NAZARÉ                               FL______ 

 

 

Ata n.º 04 / 19                                                                                                                             Reunião  de 2019/04/23 

Claro que há quem ache isto é pouco ou mesmo nada, mas isso para o Partido Socialista não é 

sequer motivo de interesse, porque o foco é sempre o mesmo, o bem-estar e a qualidade de vida 

de todos os munícipes do concelho da Nazaré. Como no surf de ondas grandes, onde mais uma 

vez estamos no topo do mundo, para se surfar uma onda gigante é preciso ter unhas, e os 

executivos do Partido Socialista liderados por Walter Chicharro, já demonstrou que tem, porque 

as várias ondas grandes até agora surfadas, foram surfadas com mestria e dignas de vários 

elogios tanto a nível nacional, como internacional. -------------------------------------------------------- 

Viva a Nazaré! Viva o Partido Socialista!”------------------------------------------------------------------ 

Proposta – Acessos - Torniquetes na Escola Amadeu Gaudêncio – Coligação Democrática 

Unitária - João Paulo Delgado 

O Senhor João Paulo Delgado apresentou a seguinte proposta:------------------------------------ 

“O Grupo Municipal da CDU na Assembleia Municipal da Nazaré apresenta para discussão e 

votação a seguinte proposta:---------------------------------------------------------------------------------- 

Tendo em conta as dificuldades criadas aos utentes da Escola Básica e Secundária de Amadeu 

Gaudêncio neste ano lectivo, após implementação de um novo método de controlo de acessos ao 

interior do edifício;----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Considerando a necessidade de garantir a segurança de todos, tanto nas entradas como nas 

saídas daquele estabelecimento escolar;---------------------------------------------------------------------- 

Considerando os problemas mecânicos, como as paragens e os atrasos criados aos utentes pelas 

dificuldades de utilização mais rápida do sistema em horas de ponta;-----------------------------------

Considerando o reconhecimento das citadas complexidades de acesso, verificado in loco por 

membros desta Assembleia Municipal e confirmadas por professores e por alunos de diferentes 

idades;------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 



 

 

Considerando ainda, e de entre outros, o obstáculo em que aqueles sistemas mecânicos se 

transformam numa situação de rápida evacuação do edifício ou de necessidade de entrada de 

socorro por aqueles acessos.----------------------------------------------------------------------------------- 

A CDU propõe ao executivo municipal que empregue todos os esforços, junto com os 

responsáveis escolares daquele estabelecimento, para que até ao final deste ano lectivo se 

estudem e se  promovam as melhores opções para resolver o controlo de acessos em condições de 

rapidez e de segurança a todos os utentes daquela escola.------------------------------------------------- 

Mais propõe, para benefício de todos os habituais utentes daqueles serviços escolares, que se 

tome em absoluta consideração esta proposta e os prazos inerentes à sua execução e que de todos 

os passos dados seja trazida informação à AMN na próxima sessão ordinária de Junho.”----------- 

A Senhora Maria de Fátima Duarte disse concordar com a proposta apresentada, dado a escola 

encontrar-se muito insegura e os torniquetes não ajudam a prestar a melhor segurança aos 

alunos.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Aprovada por unanimidade. ------------------------------------------------------------------------------------ 

Proposta – Bombeiros Voluntários da Nazaré Coligação Democrática Unitária - João Paulo 

Delgado 

O Senhor João Paulo Delgado apresentou a seguinte proposta:------------------------------------ 

“O Grupo Municipal da CDU na Assembleia Municipal da Nazaré, (AMN), apresenta para 

discussão e votação a seguinte proposta:--------------------------------------------------------------------- 

“Em virtude de ainda não ter sido dado qualquer cumprimento pelos executivos municipais às 

propostas anteriormente apresentadas pela CDU, nas sessões da AMN de 29 de Dezembro de 

2009 e na de 27 de Dezembro de 2013, ambas aprovadas por unanimidade, e, ainda, pela falta de 

fiscalização de tais incumprimentos por parte das Mesas da AMN nos diversos mandatos, vem 

novamente a CDU colocar à discussão e deliberação desta AM, a implementação de alguns 

benefícios sociais aos Bombeiros locais como estímulo ao voluntariado. ------------------------------- 
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É hora de terminar o que se começou há praticamente 10 anos. Na época seríamos inovadores 

neste tipo de procedimento. No entanto, fomos ultrapassados por imensas autarquias deste país 

que já oferecem muitos benefícios sociais aos seus Bombeiros. ------------------------------------------ 

Ainda podemos atalhar caminho e promover esses apoios de forma correcta e permanente. Além 

de que, julgamos, todos nesta AM sentem que é de enorme justiça que se regulamente a atribuição 

de um conjunto de benefícios aos homens e mulheres dos nossos Bombeiros Voluntários locais. 

Na CDU, temos absoluta consciência da seriedade desta proposta, aliás, tal como todos os 

membros que antes votaram por unanimidade as idênticas propostas que aqui apresentámos. O 

que aqui se propõe novamente é da mais elementar justiça que seja efectivamente atribuído a 

quem dá tanto de si em favor de toda a população. Os homens e as mulheres que nos defendem 

nos momentos mais críticos, em todas as missões de socorro a que são chamados, são também 

quem nos dá a garantia de protecção diária, inclusive durante a noite, de forma voluntariosa e 

gratuita, após o seu dia de trabalho nas suas áreas profissionais. Continuamos a pensar ser 

importantíssimo que a autarquia veja os Bombeiros Voluntários, homens e mulheres, como 

garantes da nossa segurança e socorro e, dessa forma, lhes reconheça pessoalmente, sem mais 

perda de tempo, a atribuição dos benefícios abaixo propostos e de outros que entenda ser possível 

oferecer-lhes, como prova de gratidão de toda a população e ao mesmo tempo como incentivo ao 

aparecimento de novos voluntários nos Bombeiros da Nazaré. ------------------------------------------- 

Assim, a AMN propõem ao executivo municipal que promova todos os esforços para: --------------- 

1º. - Que seja regulamentado pelo Executivo Municipal a atribuição de um conjunto de apoios 

que permita beneficiar os Bombeiros Voluntários, do Quadro Activo, da Associação Humanitária 

dos Bombeiros Voluntários da Nazaré e suas famílias; ---------------------------------------------------- 



 

 

2º. – Que esse regulamento, após cumpridos todos os procedimentos legais associados, seja 

enviado para discussão e deliberação da AMN até à sua sessão do mês de Setembro de 2019, com 

vista à sua colocação no próximo orçamento municipal e sua implementação em 2020; ------------- 

3º. – Que os benefícios a atribuir, não colidam com impostos e taxas que, legalmente, por causa 

do efeito da dívida do município, ainda não possam ser diminuídas à restante população do 

concelho; ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

4º. – Que as obrigações e os benefícios a atribuir aos Bombeiros e suas famílias possam 

englobar, entre outros que o executivo assim entenda poder acrescentar, os seguintes: 

a) – Que os beneficiários tenham pelo menos um ano de serviço efectivo no Quadro Activo do 

Corpo de Bombeiros, independentemente da sua graduação. --------------------------------------------- 

b) – Que os beneficiários residam no concelho da Nazaré, em habitação própria permanente, 

mesmo que alugada, desde que demonstrem factualmente com documentos oficiais comprovativos 

que assim acontece. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

c) – Que os beneficiários que não vivam no concelho da Nazaré não sejam diminuídos, em nada, 

em todas as vertentes dos benefícios a conceder aos restantes. ------------------------------------------- 

d) – Estudar outras obrigações que se entendam necessárias para justificar os benefícios 

concedidos. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

e) – Oferta dos valores da água e do saneamento de águas residuais, facturadas mensalmente, 

desde que os consumos sejam efectuados na habitação própria e permanente onde reside o 

Bombeiro Voluntário e a sua família, desde que os consumos não ultrapassem, em percentagem a 

definir, a média mensal do ano anterior. --------------------------------------------------------------------- 

f) – Oferta de passagens gratuitas nos Transportes Urbanos Municipais, aos Bombeiros, cônjuges 

e descendentes em primeiro grau, após emissão pela autarquia de cartão próprio, individual e 

intransmissível, para identificar os verdadeiros beneficiários. ------------------------------------------- 



 

        

       ASSEMBLEIA MUNICIPAL DA NAZARÉ                               FL______ 

 

 

Ata n.º 04 / 19                                                                                                                             Reunião  de 2019/04/23 

g) – Oferta de benefícios na utilização individual de outros serviços públicos, nomeadamente nos 

acessos à Piscina Municipal, aos Pavilhões Gimnodesportivos Municipais, etc. ---------------------- 

h) - Entradas gratuitas em espectáculos culturais e desportivos com organização ou com apoio 

municipal, bem como nos monumentos geridos pela autarquia. ------------------------------------------ 

i) - Isenção do pagamento de refeições em todas as Cantinas Escolares e Jardins-de-Infância do 

concelho, aos filhos dos Bombeiros beneficiários, independentemente do escalão em que as 

crianças e jovens se encontrem. ------------------------------------------------------------------------------- 

j) – Prioridade aos filhos dos Bombeiros beneficiários, em igualdade de circunstâncias nas 

candidaturas a entrada em Jardins-de-infância e Creches com competência de administração 

pela autarquia. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

k) - Prioridade na atribuição de bolsas de estudo para os Bombeiros e para os seus descendentes 

em primeiro grau em frequência universitária com aproveitamento. 

l) - Isenção de pagamento das taxas na emissão do alvará de licença de construção ou 

reconstrução de habitação própria permanente e das outras taxas associadas a obras. ------------- 

m) - Isenção de tarifas e taxas administrativas municipais devidas pelas ligações às redes de 

abastecimento de água e de saneamento. -------------------------------------------------------------------- 

n) - Prioridade na atribuição de habitação social promovida pela Câmara, bem como no acesso 

ao programa de apoio ao arrendamento social, quando em igualdade de condições e de 

candidatura com outros candidatos; -------------------------------------------------------------------------- 

o) – Outros benefícios que se considere possível vir a atribuir, após debate alargado com todas as 

forças políticas que desejem colaborar na elaboração do regulamento. -------------------------------- 

p) - Caso se verifique posteriormente que alguns dos benefícios que venham a ser regulamentados 

localmente, integrem os atribuídos pelo Estado, ao abrigo do falado Estatuto Social do Bombeiro, 



 

 

deve a autarquia analisar a retirada dos mesmos do âmbito do Regulamento Municipal de Apoio 

ao Voluntariado nos Bombeiros. ------------------------------------------------------------------------------ 

Esta proposta, se aprovada, deve ser enviada ao executivo municipal, com indicação da 

observação dos prazos aqui definidos para implementação deste muito esperado e necessário 

Regulamento. Deve ainda ser enviada cópia desta proposta e da deliberação desta AMN à 

Direcção e ao Comando dos Bombeiros Voluntários da Nazaré para conhecimento.” --------------- 

A Senhora Maria de Fátima Duarte disse concordar genericamente com a proposta e colocou 

algumas questões sobre algum articulado.-------------------------------------------------------------------

Em resposta, o Senhor João Paulo Delgado disse que se pretende obter uma proposta o mais 

completa e abrangente possível, independentemente da existência de questões de difícil aplicação, 

propondo que a mesma seja aprovada na generalidade e mais tarde seja analisada 

pontualmente.-----------------------------------------------------------------------------------------------------

O Senhor José Sales referiu que algumas das alíneas propostas já se encontram em vigor, como o 

tarifário da água e das piscinas, aplicações do conhecimento dos Bombeiros.-------------------------  

O Senhor Joaquim Pequicho propôs que fosse remetida ao Executivo para análise e posterior 

retorno à Assembleia com as eventuais revisões.-----------------------------------------------------------

Na sequência, o Senhor Miltom Estrelinba sugeriu que a proposta seja revista em sede da 

Comissão permanente e posteriormente remetida à Assembleia.----------------------------------------- 

Face às considerações efetuados, o Senhor João Paulo Delgado disse que a CDU está 

completamente aberta a qualquer proposta/decisão que venha a ocorrer para o seu benefício.----

A Senhora Ferreira entende que algumas das alíneas não fazem sentido, apontando como 

exemplo a questão da gratuitidade dos transportes, concordado da generalidade com o 

documento apresentado.-----------------------------------------------------------------------------------------

O Senhor João Paulo Delgado reforçou que o documento em pareço se destina a apoiar os 

bombeiros e incentivar o voluntariado.-----------------------------------------------------------------------
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O Senhor José Sales disse concordar na generalidade com o projeto, entendendo que alguns dos 

assuntos deveriam ser melhor discutidos, baixando-se o documento à Comissão Permanente.------ 

Face às várias intervenções, o Senhor Presidente da Mesa questionou o proponente e a 

Assembleia a baixa do documento à Comissão Permanente.---------------------------------------------- 

Aprovado, por unanimidade, baixar o documento à Comissão Permanente da Assembleia. --------- 

O Senhor Presidente da Câmara lembrou que no anterior mandato autárquico foi aprovado um 

conjunto de benefícios para apoiar os bombeiros, estando aberto a outros tipos de apoio no 

quartel e equipamento de ataque a incêndios.---------------------------------------------------------------- 

Está a acompanhar a situação dos pescadores e suas reformas tendo já efetuado vários contactos 

com várias entidades sobre a situação.----------------------------------------------------------------------- 

PERÍODO DE INTERVENÇÃO DO PÚBLICO 

Inscreveram-se os Senhores: ----------------------------------------------------------------------------------- 

- António Caria dos Santos, falou sobre o Movimento Cívico pela Defesa do Promontório da 

Nazaré, efetuando a seguinte intervenção:------------------------------------------------------------------- 

“Como é sabido, o Movimento Cívico pela Defesa do Promontório da Nazaré tem vindo a 

desencadear os procedimentos que entende necessários junto de várias entidades, com a 

finalidade de contrariar legalmente a ideia e o projecto e assim impedir a instalação de uma 

Zipline no Promontório do Sítio.---------------------------------------------------------------------------- 

Temo-lo feito abertamente mas com o cuidado necessário, dando informação correcta, segundo o 

conhecimento que vamos procurando obter junto do executivo municipal da Nazaré.-------------- 

Não temos afirmado, nem informado a população, de nada que vá contra o que nos é transmitido 

pelo executivo municipal.--------------------------------------------------------------------------------------- 

Também não temos conhecimento que a Câmara Municipal tenha tornado pública qualquer 

informação recente sobre o resultado da análise pelo júri do concurso da proposta concorrente. 



 

 

Temos consciência que já passou algum tempo desde as nossas intervenções aqui, na AMN, e nas 

reuniões de câmara. Por isso também não sabemos se existem algumas alterações ao que nos foi 

informado pelo executivo municipal há pouco mais de um mês.---------------------------------------- 

Acontece que, desde há alguns meses, tem aparecido propaganda publicitária ao Zipline, feita por 

uma entidade que se apresenta com o nome de “Voa Nazaré”.------------------------------------------ 

Essa propaganda apareceu na quarta-feira de cinzas nas caixas de correio, em formato de 

panfletos criados por uma empresa de marketing de influência, contratada para o efeito.----------- 

Publicaram também, através de uma página que detêm numa rede social desde Janeiro, vídeos 

promocionais do projecto que pretendem implementar e onde mostram o aparato dos 

equipamentos que garantem ser 100% seguros, além de outras afirmações de carácter 

publicitário.------------------------------------------------------------------------------------------------------

Foi ainda publicado um último vídeo, com partes de entrevistas feitas a pessoas locais e de fora 

da Nazaré, como forma de promoção da ideia. A dita entidade está a fazer a promoção como se já 

fosse um dado adquirido a sua aceitação e concretização. Parecem saber tudo. A população não 

sabe nada.------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Informamos esta Assembleia Municipal que iremos rebater, no momento certo, as imensas 

falsidades que são apresentadas nas propagandas feitas pela empresa concorrente, se isso vier a 

ser necessário.--------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A nossa acção refutará no momento preciso as falsidades e incorrecções anunciadas e será 

produzida onde e quando se entender necessária e da forma mais adequada a cada momento. A 

nossa luta chegará tão longe, e será tão longa, quanto a necessidade de combatermos aquela 

ideia nos obrigue.---------------------------------------------------------------------------------------------- 

Os nossos parceiros institucionais estão a crescer e a apoiar-nos desinteressadamente, apenas 

pela defesa da nossa Paisagem Natural e pela manutenção da imagem natural e magnífica do 
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nosso Promontório. Os nossos parceiros políticos também o estão a fazer. A nossa luta já chegou 

ao Parlamento Europeu e já é conhecida pela Comissão Europeia.----------------------------------- 

Aqui, continuamos a não ter respostas concretas sobre se foi ou não aceite a proposta 

concorrente.----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Não sabemos quais os prazos, nem quando acaba este processo de análise, ou se já acabou tudo. 

Apelamos mais uma vez aos eleitos nesta AMN para não ignorarem o impacto negativo que a 

instalação daquela estrutura irá causar à imagem e paisagem da nossa terra, tanto no nosso 

Promontório como no lugar em que já anunciam em propaganda como sendo o ponto de chegada. 

Ainda há tempo para debater, esclarecer e analisar todos os pontos de vista. Nós estamos cá!” 

ORDEM DO DIA 

1. INFORMAÇÃO ESCRITA DO PRESIDENTE DA CÂMARA, ACERCA DA 

ATIVIDADE DO MUNICÍPIO, BEM COMO DA SITUAÇÃO FINANCEIRA DO MESMO – 

Apreciação 

O Senhor João Paulo Delgado no uso da palavra efetuou a seguinte intervenção:--------------------

“Relativamente a esta informação e ao que vem escrito na página 4, gostaríamos de ser 

esclarecidos sobre o que mudou na Lei desde a última vez que este assunto das acções da 

Valorsul veio à AMN, há 5 anos, para que agora nada nos tenha sido comunicado nem pedida 

qualquer deliberação?------------------------------------------------------------------------------------------- 

Este ponto desta informação suscita-nos as seguintes dúvidas que pretendemos ver esclarecidas. 

Assim: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

1º. – Como foi feita esta alienação das acções? ------------------------------------------------------------- 

2º. – Se tal só aconteceu no município da Nazaré? --------------------------------------------------------- 

3º. – Se foi por alguma imposição do Governo? ------------------------------------------------------------ 



 

 

4º. – A Mesa pode elucidar-nos de quando foi que veio à AMN o pedido para autorização da 

venda? ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

5º. – E também qual foi a deliberação da AM para a autorização da venda? -------------------------- 

Desconhecemos se o pedido à AMN para a venda é actualmente necessário, por isso 

perguntámos. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Apenas conhecemos a vinda deste assunto à AMN na sessão de 30 de Abril de 2014, há 5 anos, 

e conhecemos a deliberação da altura e que está na acta. Que é: ---------------------------------------- 

“Deliberado, por unanimidade, aprovar que não se exerça a opção de venda das acções do 

Município na Valorsul.” ---------------------------------------------------------------------------------------- 

Consultando os documentos da época, verifica-se que o valor da compra das 11.398 acções pela 

autarquia foi de 56.990 Euros, valor superior ao que agora aparece aqui na venda. ----------------- 

Porquê? ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Uma outra coisa que vinha referida nos documentos na altura é que o valor da venda nunca seria 

por valor inferior a 139.215,17 €.------------------------------------------------------------------------------ 

Isto leva-nos também a questionar: a que se deve então uma diferença tão grande sobre o valor 

agora registado? ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Perante as respostas dadas e se não estivermos completamente esclarecidos, apresentamos um 

Requerimento a solicitar todas essas respostas por escrito e o seu envio a todos os membros desta 

AMN.” ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Chefe da Divisão Administrativa e Financeira respondeu que não possuía no momento 

qualquer dado que pudesse esclarecer a questão, mas que iria de imediato, junto dois serviços, 

obter todos os dados para poder esclarecer a Assembleia.----------------------------------------------- 

O Senhor João Paulo Delgado apresentou um requerimento à Mesa, que faz parte da pasta de 

documentos da reunião e se dá por transcrito, a solicitar esclarecimento completo da questão da 
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venda das ações da Valorsul, conforme indicado na informação escrita do Presidente da Câmara, 

inserida no ponto 1 da ordem do dia desta reunião.--------------------------------------------------------  

A Senhora Maria de Fátima Duarte questionou a causa da alienação destas ações, visto que é 

uma empresa que dá lucro.--------------------------------------------------------------------------------------

O Senhor João Paulo Delgado referiu que, se esta alienação aconteceu, vem ao contrário das 

posições anteriormente assumidas pelo Presidente da Câmara, se assim se comprovar o 

procedimento, tanto que este tinha já em 30/04/2014 afirmado que não se deveria alienar as 

ações para benefício da Nazaré, tendo apresentado proposta remetida à Assembleia Municipal 

em 29/04/2014, sendo os valores de transação inferiores na venda relativamente à aquisição.------  

O Senhor Presidente da Câmara solicitou aos serviços que fornecessem as informações 

solicitadas pela Assembleia.----------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor João Paulo Delgado continuando a sua intervenção, disse que a Câmara aumentou os 

prazos dos pagamentos aos fornecedores e valorizou a atividade cultural, nas realizações com 

música clássica e questionou sobre os apoios municipais ao desporto e cultura e sobre a 

premiação do Município da Nazaré na área do Turismo, alertando sobre as várias vertentes na 

distribuição da riqueza nesta área, verificando-se especulação imobiliária com a falta de 

habitação para a população mais vulnerável e para os jovens, obrigando-os a sair da Nazaré. A 

CDU irá apresentar na próxima sessão uma moção sobre esta temática para a construção de 

habitação a custos controlados. -------------------------------------------------------------------------------

O Senhor Joaquim Pequicho disse que esta matéria é igualmente uma preocupação para o 

Partido Social Democrata, dadas as dificuldades encontradas, pretendendo que o Município 

apresente soluções, não só para os agregados familiares já constituídos, mas também para os 

jovens. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------

O Senhor Presidente da Câmara, em resposta, disse existir uma grande redução no valor do 



 

 

excesso da dívida;  sobre a componente do turismo, a Nazaré está apenas abaixo de Lisboa, Porto 

e Funchal, a nível de notoriedade de marca; quanto ao setor da habitação, está em reorganização 

o loteamento camarário em Fanhais, pretendendo-se uma reformulação nas áreas dos lotes, 

estando a ser tratado pelos serviços da Câmara; sobre a área social, há uma panóplia de 

trabalhos, inclusive realizados pela Cercina, que não devem estar expressos neste documento 

agora apresentado, devido à sua confidencialidade, envolvendo nomes e carências.------------------

Quanto à cultura, o Senhor Vereador Manuel Sequeira informou que se trata de duas 

coletividades e no desporto existem mais entidades. Os elementos responsáveis por estas 

coletividades têm já conhecimento que na próxima semana haverão novidades  ------------------ 

A Assembleia tomou conhecimento. --------------------------------------------------------------------------- 

2. PRESTAÇÃO DE CONTAS DO EXERCÍCIO ECONÓMICO DO ANO DE 2018, DA 

CÂMARA MUNICIPAL DA NAZARÉ E SEUS SERVIÇOS MUNICIPALIZADOS – 

Apreciação e votação 

Não se registaram intervenções.------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado, por maioria, aprovar, com quinze votos a favor, do Partido Socialista e nove votos 

contra, do Partido Social Democrata, Coligação Democrática Unitária e Bloco de Esquerda. ----- 

O Senhor Milton Estrelinha apresentou a seguinte declaração de voto:---------------------------------

“Os membros da Assembleia Municipal da Nazaré, eleitos pelas listas do Partido Socialista 

votam a favoravelmente a Prestação de Contas da Câmara Municipal da Nazaré e dos seus 

Serviços Municipalizados para o exercício económico do ano de 2018, por considerar que este 

documento evidencia a continuação da reversão do desequilíbrio financeiro existente durante 

anos, motivado pela inexistência de critérios no uso das receitas municipais na qual resultou uma 

penalização elevada a todos os munícipes e contribuintes sediados no nosso concelho. São 

evidentes os passos que se tem dado em busca de um reequilíbrio financeiro, estrutural e 

organizacional que há muito que se deseja no Município da Nazaré. Consideramos ainda que este 
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documento expõe aquilo que são corretas ações políticas referentes ao ano em causa, neste 

sentido entendemos que é fundamental saber avaliar este tipo de dados que caracterizam a gestão 

anual de uma entidade municipal, contrariamente ao que se sucedeu durante quase duas décadas. 

Apesar do desequilíbrio financeiro existente, é evidente o esforço por parte do atual executivo 

para que todas as ações municipais executadas sejam mais clarividentes na sua gestão autárquica 

o que tem permitido ao Município melhorar as suas contas.--------------------------------------------- 

Com o apoio do FAM, ao qual forças com responsabilidade na calamidade financeira presente no 

Município se opuseram à sua vinda, vemos hoje que o volume de dívida é mais baixo, onde já 

sofreu uma reestruturação e a capacidade de investimento e de pagamento desses mesmos 

investimentos é bem visível tudo graças à boa gestão do PS. O caminho está trilhado e bem 

definido, sendo sempre suscetível de incremento de qualidade, pelo que acreditamos que votar 

favoravelmente este documento é reconhecer a correta gestão de um entidade municipal, levado a 

cabo pelo executivo socialista. Sabemos que este conjunto de ações positivas ficará na história do 

município, reconhecendo que há muito a fazer mas que todos os desafios serão superados, um a 

um como tem vindo a acontecer desde a gestão Socialista.------------------------------------------------ 

O PS, e os seus eleitos, continuarão a caminhar no sentido de cumprir a matriz programática 

apresentada e sufragada pelos munícipes onde se busca o reequilíbrio financeiro do Município da 

Nazaré e que, ao mesmo tempo, garanta a concretização de infraestruturas necessárias ao 

concelho. Sabemos que não será fácil, mas cá estamos para resolver problemas e para alinhar e 

clarificar as contas públicas do nosso concelho contando para isso com todos aqueles que, 

efetivamente, querem o melhor para o concelho da Nazaré.”--------------------------------------------- 

O Senhor João Paulo Delgado apresentou a seguinte declaração de voto:-----------------------------

“O Grupo Municipal da CDU na Assembleia Municipal da Nazaré vota CONTRA, neste ponto 2 

da ordem de trabalhos, pelo seguinte: ------------------------------------------------------------------------ 



 

 

As contas estão certas!------------------------------------------------------------------------------------------- 

Entre o deve e o haver, confirma-se que as contas estão certas ao cêntimo! --------------------------- 

Aliás, esta é a única certeza que sempre pudemos retirar deste tipo de documentos. ----------------- 

Sempre tudo deu certo nos documentos das contas aqui apresentados. Como foi possível isso ter 

acontecido, conhecendo-se o caos que reina ainda na contabilidade da autarquia, julgamos que 

demorará ainda algum tempo a explicar esta engenharia, de maneira não matemática. ------------- 

Pouco há a dizer sobre estas contas que, no geral, mostram o aumento das receitas pela tremenda 

carga de impostos cobrados à população, aos comerciantes e industriais. ----------------------------- 

Contas que reportam a transição para este ano, de dívidas a fornecedores, criadas no ano em 

análise mas com mais de 90 dias, incumprindo o executivo com a Lei dos Compromissos e 

Pagamentos em Atraso. E assim continuamos destacadamente a liderar a negativa tabela dos 

municípios que mais tempo demoram a pagar a fornecedores. Ainda faltará muito tempo para 

darmos os parabéns ao executivo pelo acerto nos prazos de pagamento aos fornecedores. ---------- 

Contas que vêm trazendo, ano após ano à Assembleia Municipal, o conhecimento dos mesmos 

problemas já antes detectados e que sempre ali afirmam estarem a ser resolvidos. ------------------- 

Pode ser que seja este ano! Ou para o próximo! Haverá sempre um próximo! ------------------------ 

Contas que transmitem a certeza de que pouco se alterou nas políticas e nos métodos utilizados 

antes. Não fossem os concursos a apoios europeus e a outros, que estão a ser recebidos de braços 

abertos pelo executivo, e não se encontrariam quaisquer alterações do que antes acontecia. Basta 

ver o aumento da dívida da CMN aos Serviços Municipalizados. ---------------------------------------- 

Demora a resolver a bagunça em que se encontram as contas “certas” da autarquia da Nazaré, 

desde pelo menos o ano 2001. Data tantas vezes referida como a primeira e se calhar a última em 

que se registou património municipal. Também isto parece ser difícil de resolver! ------------------- 

As contas hoje apresentadas são, em alguns casos, iguais às outras já conhecidas. A única 

diferença, que sabemos poder vir a aparecer no futuro, será a forma de pagamento da dívida a 
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fornecedores que estava assente no curto prazo e que irá passar para dívida de longo-prazo, por 

via do empréstimo no âmbito do FAM. ----------------------------------------------------------------------- 

Ao contrário de “outros”, nunca considerámos de fácil resolução o problema da dívida da 

autarquia, que tão negativamente carrega as contas para baixo. Também nunca apresentámos 

soluções baseadas em propostas mirabolantes. Nem nunca dissemos ter investidores sinalizados 

para poder resolvê-la. Também nunca acreditámos no PAEL e sempre o votámos contra. ---------- 

O que sempre dissemos e escrevemos aqui e nos nossos manifestos eleitorais é que a via para 

solucionar este problema era, afinal, a que se veio a realizar. – Um empréstimo com o Estado e 

só com o Estado pelo valor total da dívida apurada, depois de se discutir com os Bancos os 

prazos, juros e montantes da dívida ali existente. E que o empréstimo fosse o mais prolongado no 

tempo possível mas com um juro baixo que se permitisse pagar e não estrangular o tão necessário 

investimento, para bem da comunidade. Só com aquele tipo de possibilidade víamos ser possível 

ir anulando as dificuldades de tesouraria e honrar os compromissos assumidos. --------------------- 

Sempre tivemos, como hoje, uma postura correcta de combate político e ideológico. ---------------- 

Não nos interessa arranjar culpado, ou culpados, nos anteriores elencos governativos municipais 

ou nos serviços autárquicos. Os problemas estavam à vista de todos. Sempre estiveram! A nossa 

missão é torná-los públicos e ajudar a tentar resolvê-los! ------------------------------------------------- 

Alguns dos presentes devem lembrar-se da célebre página 228 da Síntese das Reconciliações 

Bancárias nas contas de 2012 e do que ela nos surpreendeu a todos. Até aí ninguém tinha 

detectado nem falado no rombo de quase 6 milhões de euros “desaparecidos”. ---------------------- 

Nós falámos! Perguntámos e tentámos ser esclarecidos. Em vão! (Só os eleitos do PSD pareciam 

entender.) Mas desde então não nos temos calado, pois compreendemos imediatamente que este 

era um ponto-chave para se entender a desorganização financeira. ------------------------------------- 

Também dissemos na altura que, até provas em contrário, os eleitos no órgão executivo eram 



 

 

as pessoas mais sérias que existiam. - E perante as inspecções e fiscalizações que aconteceram, 

ainda são! Pois não há qualquer condenação!”------------------------------------------- ----------------- 

3. PRIMEIRA REVISÃO ORÇAMENTAL DOS SERVIÇOS MUNICIPALIZADOS DA 

NAZARÉ – ANO DE 2019 – Apreciação e votação 

Não se registaram intervenções.-------------------------------------------------------------------------------

Deliberado, por maioria, aprovar, com dezassete votos a favor, do Partido Socialista e Coligação 

Democrática Unitária e sete votos contra, do Partido Social Democrata e Bloco de Esquerda.-- 

4. PROJETO DE REGULAMENTO MUNICIPAL DE ATRIBUIÇÃO DE BOLSAS DE 

ESTUDO A ALUNOS DO ENSINO SUPERIOR – Apreciação e votação  

O Senhor Joaquim Pequicho disse concordar com o documento apresentado, havendo algumas 

referências que devem ser corrigidas, tendo efetuado uma explanação no sentido de se tentar 

arranjar um caminho mais confortável para a execução do regulamento.-------------------------------

O Senhor Presidente da Câmara agradeceu as explicações dadas pelo Senhor Joaquim Pequicho, 

tendo indicado que as questões apresentadas irão demorar uma nova apreciação na Câmara e 

posteriormente na Assembleia, tendo lembrado da existência de um período de consulta pública, 

com ampla publicidade, não se tendo registado quaisquer sugestões. O apoio agora dado é bem-

vindo, registando apenas que os prazos de execução ficarão colocados em causa. -------------------

A Chefe da Divisão Administrativa e Financeira informou que o regulamento se destina a 

beneficiar os alunos que ingressam no ensino superior e falando concretamente a alguns dos 

artigos, informou que a Assembleia poderá alterar o documento, mas implicará a abertura de 

novo período de consulta pública.-----------------------------------------------------------------------------

O Senhor Joaquim Pequicho disse não existir qualquer crítica ao documento, mas unicamente 

uma sugestão para o seu melhoramento.---------------------------------------------------------------------- 

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 
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5. PROJETO DE REGULAMENTO DOS REFEITÓRIOS DAS ESCOLAS SOB GESTÃO 

DO MUNICÍPIO DA NAZARÉ – Apreciação e votação 

Não existiram intervenções.------------------------------------------------------------------------------------ 

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

6. ALTERAÇÕES AO PLANO DE TRÂNSITO DO CONCELHO DA NAZARÉ – 

Apreciação e votação 

O Senhor João Paulo Delgado referiu-se a algumas melhorias na circulação existente no 

concelho, sugerindo que fosse efetuadas as alterações na sinalética existente, pois poderão 

ocorrer problemas se esta alteração não for efetuada.-----------------------------------------------------  

A Senhora Maria de Fátima Duarte questionou se já estão em execução, ao que o Senhor 

Vereador Salvador Formiga respondeu que já se encontram implementadas de imediato.-----------

O Senhor João Paulo Delgado disse ser também importante a colocação de lombas na 

aproximação às escolas, devido à existência de alguns veículos circularem com velocidade 

excessiva.---------------------------------------------------------------------------------------------------------   

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

Sendo extemporâneo a este assunto, o Senhor Presidente da Câmara pretendeu registar que, 

aquando da discussão da Prestação de Contas do Município do Ano de 2018, estavam presentes 

na sala os auditores às contas do Município, ao que estes, solicitaram o uso da palavra, para 

agradecer a intervenção efetuada e informaram que estarão sempre disponíveis perante a 

Assembleia para qualquer pedido de esclarecimento que aconteça.--------------------------------- 

Ausentou-se a Senhora Telma Ferreira. ---------------------------------------------------------------------- 

7. COMPETÊNCIAS NO ÂMBITO DO ESTACIONAMENTO PÚBLICO – DECRETO – 

LEI Nº107/2018, DE 29 DE NOVEMBRO – DELEGAÇÃO DE COMPETÊNCIAS NA 



 

 

EMPRESA LOCAL NAZARÉ QUALIFICA, E.M. UNIPESSOAL, LDA. – Apreciação e 

votação 

Não se registaram intervenções.-------------------------------------------------------------------------------

Deliberado, por maioria, aprovar, com dezassete votos a favor do Partido Socialista e Senhores 

António Nunes e Belmiro da Fonte e seis votos contra da Coligação Democrática Unitária e 

restantes membros do Partido Social Democrata. ----------------------------------------------------------

O Senhor João Paulo Delgado apresentou a seguinte declaração de voto:-----------------------------

“ O Grupo Municipal da CDU na Assembleia Municipal da Nazaré vota CONTRA, neste ponto 7 

da ordem de trabalhos, pelo seguinte:------------------------------------------------------------------------- 

Tal como em todos os pontos aqui tratados sobre Transferência de Competências para as 

autarquias locais, a CDU votará contra, por entender, entre outras questões, que os meios 

financeiros e materiais colocados à disposição das autarquias será sempre de menor dimensão do 

que as responsabilidades inerentes que lhes são atribuídas. ---------------------------------------------- 

Independentemente das anunciadas capacidades de autoridade rodoviária na Nazaré Qualifica, 

este pedido de delegação de competências do estacionamento público, é uma primeira 

manifestação de desresponsabilização do Estado num assunto da sua total responsabilidade, 

como são a manutenção da segurança rodoviária e do trânsito, pelas suas autoridades 

consagradas.” ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Senhora Telma Ferreira retomou os trabalhos. ---------------------------------------------------------- 

8. PRESTAÇÃO DE CONTAS DA EMPRESA MUNICIPAL NAZARÉ QUALIFICA, E.M 

– UNIPESSOAL, LDA., REFERENTE AO EXERCÍCIO DO ANO DE 2018 – Conhecimento 

O Senhor João Paulo Delgado efetuou a seguinte intervenção:-------------------------------------------

“ Aqui, nem vamos perder-nos em grandes análises pois já as fizemos há muito tempo.-------------- 

Estas contas reflectem muito pouco do que é exigido à Empresa Municipal. Além da repetição dos 

mesmos temas de ano para ano, neste salvam-se uns quantos gráficos que ali aparecem este ano. 
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Temos que referir, mais uma vez, que esta Empresa só sobrevive pelos contratos programa com 

a CMN, que ali tem injectado, por essa via, milhões de Euros, para esta ir dando andamento aos 

assuntos que a CMN e SMN por obrigação deveriam promover aos seus munícipes.------------------ 

A única novidade é que também a Nazaré Qualifica já contraiu um empréstimo junto da banca. 

Apenas temos a questionar se estas contas já incorporam a célebre Contabilidade Analítica, 

exigida pelo Tribunal de Contas no mandato passado.----------------------------------------------------- 

Para nós, que não somos técnicos, mas que lemos estes documentos na expectativa de 

entendermos a que se devem as rúbricas das receitas e das despesas de alguns milhões de Euros, 

nada ali se entende totalmente. Talvez também o Tribunal de Contas continue a não compreender. 

Se é esta a contabilidade analítica da Nazaré Qualifica, então estamos esclarecidos!”--------------- 

O Senhor Presidente da Câmara informou que se encontrava presente na sala, o Conselho de 

Gerência, bem como a técnica contabilista para informar a Assembleia sobre a atividade 

desenvolvida.------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Dada a palavra à técnica de contas, esta informou que existe a contabilidade analítica nos 

documentos da Nazaré Qualifica, sendo efetuada de acordo com todos os requisitos que são 

obrigatórios.------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 A Assembleia tomou conhecimento. -------------------------------------------------------------------------- 

9. LISTAGEM DOS COMPROMISSOS PLURIANUAIS ASSUMIDOS – SERVIÇOS 

MUNICIPALIZADOS DA NAZARÉ – Conhecimento 

O Senhor João Paulo Delgado disse ter algumas dúvidas sobre os compromissos plurianuais 

assumidos, nomeadamente o arrendamento de parte de imóvel sito em Vale Paraíso e o aluguer 

operacional de uma viatura de recolha de resíduos sólidos urbanos, efetuando para o efeito, a 

seguinte intervenção:-------------------------------------------------------------------------------------------

“Neste ponto gostaríamos de ser esclarecidos sobre o que está escrito na última página da  



 

 

informação recebida dos SMN e perguntar qual a interpretação dos serviços autárquicos sobre o 

Artigo 18º. Alínea b) do nº. 2, das Normas de Execução do Orçamento. -------------------------------- 

Gostaríamos que também a Mesa nos esclarecesse, porque não nos lembramos, se aqueles dois 

contratos tiveram a deliberação da AMN. ------------------------------------------------------------------- 

Mas se vieram e passaram na aprovação, provavelmente está tudo bem. ------------------------------- 

É só o que pretendemos saber porque é para isto que cá estamos. --------------------------------------- 

Esperamos as respostas possíveis agora e o envio por escrito sobre todos os pontos destes 

contratos.”--------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente solicitou que os serviços efetuassem a devida informação, tendo o técnico 

Cláudio Varela prestado a informação sobre a temporalidade dos contratos.----------------------- 

Face à explicação dada, o Senhor João Paulo Delgado referiu que pelo menos um dos contratos 

não cumpre os requisitos legais.-------------------------------------------------------------------------------  

Na sequência, a Chefe da Divisão Administrativa e Financeira informou que se deverá reduzir o 

período de arrendamento para os três anos, como a lei permite e não para os cinco anos, como é 

indicado, devendo ser alterado nos termos das normas que foram aprovadas pela Assembleia 

Municipal.---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

A Assembleia tomou conhecimento. --------------------------------------------------------------------------- 

  APROVAÇÃO DA MINUTA DA ACTA OU DE PARTES DA MESMA, SE A ASSEMBLEIA 

ASSIM O DETERMINAR 

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

Por nada mais haver a tratar, sendo vinte e três horas, o Senhor Presidente da Mesa deu os 

trabalhos por encerrados de que, para constar, se lavrou a presente ata, assinada pelo Senhor 

Presidente da Mesa e por mim, Carlos José de Paiva Mendes, Coordenador Técnico, que a redigi 

e subscrevi.--------------------------------------------------------------------------------------------------------       



 

        

       ASSEMBLEIA MUNICIPAL DA NAZARÉ                               FL______ 
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